

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

Las Bodas de Oro del Emmo. Sr. Cardenal Dr. D. Ciriaeo M.ª Sancha y Hervás

1858 4 de Marzo 1908

Cincuenta años haciendo el bien

¿Para qué más biografía? Todo comentario sería inútil; en el cuadro del maestro no puede poner mano el discípulo. La Verdad Eterna enseñó la belleza encerrada en el dorado marco de los distintos modos de hacer el bien.

Las lágrimas que en su larga carrera Sacerdotal ha enjugado el Sr. Sancha, han cristalizado al calor del agradecimiento y, formando preciosa diadema, han sido el mejor adorno de estas fiestas, en las que el cariño y gratitud han alegrado mucho la existencia del venerable anciano. Las gentes mundanas honran a sus prohombres con estatuas y discursos; nosotros, los que sabemos lo que es el corazón, los que sabemos lo que cuesta hacer el bien, esa delicada rosa, que no tiene espinas más que para el que la cuida, admiramos desde lo más profundo de nuestra alma lo que puede el hombre con la ayuda de Dios, y pedimos a éste conceda larga vida al siervo fiel y prudente, a quien constituyó sobre su familia.

Los hijos han correspondido al amor de su padre, y el entusiasmo y cariño han brotado espontáneamente en todas las fiestas y en todas partes.

En la Catedral.

Terminadas las horas canónicas, con la solemnidad señalada por el Ritual, fué invitado el Emmo. Sr. Nuncio de Su Santidad, Monseñor Vico, hospedado en el Palacio Arzobispal desde el día anterior, y a cuyo cargo estaba oficiar de Pontifical.

Acompañábanle los Muy Ilustres Sres. Dignidades D. Ramón Guerra, Dean; D. Agustín M. Mangiano, Arcipreste; D. José Rizo, Arcediano; D. Mariano Martínez, Tesorero; D. Miguel Payá, Capellán Mayor de Reyes, y D. Jorge Borondo, Capellán Mayor de Muzárbes.

Llegados al Altar, con la misma solemnidad empezó a vestir el Oficiante los Sagrados Ornamentos Pontificales, ricos como de esta Catedral, que fué en un día la más rica del mundo, terminando la vestidura con un suntuoso terno blanco de tisú de oro, de época y de grandísimo valor artístico. Los Sres. Dignidades vistieron capas de primera clase y mitras, ocupando sus puestos en derredor del Reverendísimo Preste.

Acto seguido, y cuando todo estaba preparado en el Presbiterio, un pronuciado rumor como de multitudes que se apiñan ordenadamente y procurando en vano ahogar el ruido en honor del respeto, se extendió por la Catedral, é instintivamente dirigimos nuestros ojos al lugar de donde procedía, viendo entonces a nuestro queridísimo y venerable Prelado, precedido de rico guión, y cruzando el Templo en medio de su pueblo, que se estrujaba por tener la satisfacción de verle de cerca.

Vestía el Emmo. Sr. Cardenal Sancha, con el exquisito gusto que tiene para todas sus cosas, aun las más pequeñas, suntuoso traje de púrpura, y caminaba algo inclinado por los años; pero vivaz y ágil, dando prueba de su temeramento resistente y enérgico, sobrepuesto siempre a la fatiga y jamás rendido por el cansancio. De sus labios salían de continuo breves palabras con que correspondía á los saludos respetuosos de la multitud, y después de su paso se comentaban sus dichos oportunos é interesantes.

En cuanto Su Eminencia ocupó su silla en el coro, dió principio la Misa Pontifical, á la que asistieron, además de los señores nombrados, los Ilmos. Obispos de Jaén y Cuenca y el Abreviador de la Nunciatura, que tuvieron su silla en el Presbiterio, al lado de la Epístola.

La orquesta dejó oír sus acordes, acompañan-

do de los cantores de la Santa Iglesia Primada, que ejecutaron la Misa en «mi bemol» de Esclava, que goza de tan justa fama.

Terminada ésta tuvo lugar la bendición papal y un solemne *Te Deum*, compuesto para esta festividad por los hermanos Ferré, Maestro de Capilla y Organista de la Catedral.

Después de la fiesta religiosa comenzó lo que en tono profano pudiéramos llamar el desfile. el Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo, acompañado del Excmo. Cabildo, Autoridades, Corporaciones, Comisiones y representaciones de todo cuanto hay oficial y de vida en Toledo, con más la muchedumbre de los toledanos, se dirigieron al Palacio Arzobispal, saliendo del Templo por la suntuosa puerta del Perdón, principal de la Catedral, y formando espléndida comitiva, que al llegar á la plaza del Ayuntamiento apareció con aquella apacible majestad propia de los Ministros de la Iglesia.

El pueblo toledano contempló una vez más á su Prelado, objeto del respeto y de la veneración de todos; y con lágrimas de gratitud recordaban sus muchas virtudes, su inagotable caridad, su firmeza en la defensa de la fe, su constancia en la persecución del mal, su abnegación y su desinterés, que le hacen digno sucesor de los heroicos y santos Prelados de la Iglesia toledana.

En el Seminario.

No pretendo hacer una descripción completa de la hermosa velada con que el Seminario obsequió al Emmo. Prelado, entreteniéndole la tarde de la víspera de sus bodas de oro; sólo consignar algunas rápidas impresiones recogidas durante tan alegre rato. El salón, como de ordinario en estas veladas, espléndidamente iluminado y lleno en sus espaciosos ámbitos de distinguido público. De un acontecimiento tan solemne fué oportuna invocación la que el señor Arnáez, con su melodioso acento, recitó, que arrancó lágrimas á más de uno de los asistentes, y magnífica prelación el discurso leído, con entusiasmo ardiente, por el Sr. Alarcón, en que con entonación épica sintetiza y delinea los rasgos generales del magnífico cuadro en que después irán apareciendo y dibujándose, una por una, las glorias del Eminentísimo.

Así los ánimos preparados, y como en expectativa de algo grande, reciben nuevo sagrado fuego con las intensas notas de *La Vega de Toledo*, coral de Clavé, y empieza el Sr. Coll trasladando á las páginas de su discurso, con bellas imágenes y novedad verdadera, los afectos de temor y confianza de cincuenta años atrás; con que el Prelado Sacerdote ofrecía su primer sacrificio, y con feliz acierto, encadenando aquel primero con este último anillo de la hermosa cadena de sus gloriosos hechos.

Allí, en aquel celestial convite, donde se da en manjar el pan de los fuertes, recibí la impresión de aquella heroica fortaleza con que más tarde fué *El Debedor del Cisma de Cuba*. ¡Con qué bizarría y aire tan guerrero cantó esta gloria el Sr. Castro, en oda heroica, sublime concepción que, rápida y atrevidísima, representa el triunfo devastador del monstruo del cisma, que vencedor en la Península pasa á las Islas sus dominios como tromba invencible,

A quien dió el huracán potentes brazos,
Su ronca voz el trueno
Y alas de fuego el rayo que calcina,
Y en su avanzar horrible
Doquiera se encamina
Huellas de maldición sellan sus pasos,

pero que en el término de su triunfal carrera, tropieza con una fuerza incontrastable con el brazo de un intrépido Sacerdote que

Non passumus, exclama, no consiento,
Que el cisma manche con su baba impura
El templo del Señor tres veces santo.
No me aterra el derecho de la fuerza,
No me impone la cárcel ni el tormento,
Que aunque pérfido juez para sus males,
Con criminal intento,
La ley que me protege injusto tuerza,
Hundiéndome entre torpes criminales,
Y aunque me den por templo un calabozo,
Por cátedra la reja de un sicario,
Y escultado de innobles beyonetas,
Y arrastrando grilletes de bandido,
Me suban al Calvario,
Del Castillo del Morro, envilecido,
con burlas y calumnias y sandeces
Por las turbas soeces,
Sancha y Hervás no vende su conciencia,
Sancha y Hervás no sabe ser cobarde.
De lealtad á Cristo haciendo alarde
Hasta el postrer momento
De su pobre existencia.
Teniendo su alma fé y su pecho aliento,
Siempre fiel al deber que Dios le impuso
Gritará hasta morir: ¡Fuera el intruso!

En volcán de entusiasmo ardían los ánimos cuando á calmarlos vino la bien templada y sonora voz de los Sres. Hornillos y Rivadeneira preparándolos para el salado diálogo sostenido por los Sres. Fuente y Mouje, vivo el primero y de voz sonora como el agua limpia que se precipita de la serrana fuente, y hábil imitador el segundo que, bajo el disfraz de inculco y toco, pero ingenioso plebeyo, sabe ocultar su buen tono y educación aprendida en su vida de Seminario; excitaron la hilaridad del público jugando y aprovechándose de los graciosos equívocos que expresa la fórmula de *Bodas de Oro de Su Eminencia*.

Y qué bien imitaron el aire de la tierra, su franqueza ruda, sus malignas chanzas.

Mezcla feliz de tiernos afectos y de filosófica y cristiana meditación, noble elevación del alma al centro de sus amores, el sacrificio ascético, obra del pensamiento que medita y del corazón que adora, fué la silva del Sr. Cadiz, perfectamente armonizada con su declamación y sus maneras y su voz tan impregnada de sentimiento, que parece que sale de su corazón, que siente más aún de lo que dice.

En la tercera parte después del *Paternal consejo*, Zortzico de Belderrain, cuyo valiente sentido expresaron con éxito feliz la alta, clara, metálica y graciosa voz del Sr. Granada, y la muy llena y poderosa del Sr. Tauste, que retumbaba en los ámbitos del espacioso salón, como el eco del trueno en las concavidades de los montes, y la dulce é insinuante del Sr. Gómez; lanzó sus letrillas el Sr. Martín Díaz, dados de fuego encendidos en la inflamada memoria de aquel triunfo que el Episcopado español, acudido por el de Toledo, reportó del inicio *Proyecto de ley de Asociaciones*. Por último, en el cántico oriental *Las Bodas de Oro de Su Eminencia*, lució el Sr. Del Cerro su acento místico y suave y sincero, y un tesoro de inspiración bíblica profética.

El gracioso *Racconto*, coral de Greig, coronó la parte de la velada que se proponía celebrar las glorias de Su Eminencia. En este canto, como en los anteriores, hizo prodigios de habilidad el Sr. Zaragoza, su director, para armonizar aquella inmensa masa coral que tan bien correspondió á sus esfuerzos.

Acto seguido el Seminario obsequió espléndidamente á Su Eminencia y demás distinguidas personalidades, y como complemento de toda la fiesta, representóse *La Patria chica*, arre-

glada, en que los Sres. Gómez Ortega, Marín Díaz, López Gil, Aguilera, Castro, Tauste, Arnáez, Granada, Pretel, Iglesias, Cadiz, del Río, supieron representar lo que son en realidad, acérrimos defensores de las glorias legítimas de su patria, artistas que sienten internamente la belleza, españoles hidalgos que saben sacrificar sus rencillas personales y aun sus más íntimos afectos en aras de la amistad, desterrados que en gritos como ¡ay Sevilla de mi alma!, saben expresar toda su alma anhelante por su patria, músicos que no entienden de más arte que el de su tierra y que saben ocultar la médula andaluza bajo la corteza aragonesa, ó bien revestir de formas andaluzas la más natural gracia castellana, ó adoptar el aire estóico y flamático de los países del Norte.

A todos la más sincera y expresiva enhorabuena.

Lup.

Regalos.

Con motivo de sus Bodas de Oro ha recibido nuestro Emmo. Prelado muchos y muy valiosos presentes; pero ninguno que tanto le haya conmovido, tan agradable por su corazón de Pastor, como el que le han ofrecido todos los obreros y familias de obreros que pertenecen á las Doctrinas Cristianas.

A una indicación de las celosas damas que esta obra dirigen, todos han correspondido, todos deseaban hacer un esfuerzo para manifestar de algún modo la gratitud que sienten hacia el Prelado que tanto amor ha manifestado siempre á los pobres.

Se les propuso presentarle, en día tan fausto, un ramillete formado con las flores que cada uno llevara, y era de ver y de llorar el entusiasmo y solicitud con que todos, hombres y mujeres han llevado su ramito de violetas, en su mayoría, por ser ésta la flor del tiempo y la más apropiada por otra parte, y la más simbólica de la humildad de los que con ellos agasajaban, y del buen olor de virtudes del agasajado.

Han ocurrido escenas tiernísimas, pues para muchos el pequeño ramo de florecillas representaba un grande sacrificio, que revela lo fructuoso de las doctrinas santas que en sus corazones han ido germinando. Esas son flores del corazón, de un corazón cristiano, tierra generosa y agradecida que devuelve al cuidadoso jardinero que la ha cultivado, muchas y hermosas flores, las que él depositara semillas de virtud y de honradez.

**

La Real familia, una fotografía de S.S. M.M. y Príncipe de Asturias, encerrada en marco de plata, sobrepunada con cifras brillantes y sentida delicatosa autógrafa.

Un estuche completo de magníficas cucharillas de plata para helado, Sr. Obispo de Jaén.

Un magnífico reloj de mesa, Sr. Obispo de Cuenca.
Un excelente juego lavabo de plata, Excmo. Cabildo Catedral.

Una imagen de la Inmaculada, de plata, encerrada en hermoso templete forma tabernáculo, Capilla de Reyes.

Dos muy bonitos bustos de Jesús y María, Capilla Muzárbes.

Un magnífico Crucifijo de marfil en precioso estuche, Marqués de la Fuensanta de Palma y Conde de Val del Aguila.

Un bonito barómetro, D. Enrique Moya, Presidente de la Diputación.

Un magnífico reloj de pared, D. José Benegas y señora.

Un bonito servicio de chocolate, de plata, Sr. Presidente de la Audiencia y familia.
 Una rica mantelería bordada en sedas, D. Antonio Santiuste y señora.
 Un precioso Crucifijo, de talla, D. Joaquín de La Madrid.
 Un precioso San José, de ídem, D. Narciso Esté- naga y Huérfaños del Colegio de D. Joaquín de La Madrid.
 Un precioso Niño Jesús, de ídem, D. Saturnino de la Presa Cabareda y señora.
 Una casilla, D. Braulio Martínez Chocano, Pres- bítero.
 Un estuche completo de magníficas cucharillas de plata para ostras, D. Pablo Cabrero y señora hija.
 Una Cruz sobre terciopelo, D.^a Luisa Larrea.
 Un magnífico cubierto, de plata, personal de las Oficinas.
 Una papelería bordada en sedas, Ursulinas de Guadalajara.
 Tres casillas, D. Miguel García Martín, Pres- bítero.
 Una palia y sobre hostia bordada en oro, Señoras Catequistas de El Romeral.
 Una preciosa lámpara de mesa, D. Francisco López-Fando.
 Una Inmaculada, pililla, Hermanas de la Caridad.
 Un alba, Religiosas del Servicio Doméstico.
 Un admirable servicio completo de café, todo de plata de ley, y un filtro, Sres. Curas Párrocos de la Diócesis.
 Una bonita Imagen del Corazón de Jesús, señores Beneficiados.
 Un artístico atril tallado, obreros de los Círculos Católicos de Madrid.
 Una magnífica casulla, Sres. Profesores del Se- minario.
 Un centro de mesa de plata, figura una cesta con flores naturales, Colegio de Doncellas.
 Dos jarrones floreros de bronce, D. Juan García Ramírez.
 Un magnífico Misal, los antiguos Familiares de Madrid.
 Un reloj de mesa con cuerda para un año, Adora- ción Nocturna y Conferencia de San Vicente de Paul.
 Un servicio de café (rico estuche), Sr. Delegado de Hacienda y familia.
 Un magnífico cáliz, patena y cucharilla, encerra- do en precioso estuche, Real Servicio Eucarístico, Propagación de la Fe, Señoritas Auxiliadoras de las Misiones, Apostolado del Corazón de Jesús, Conferen- cias de Señoras de San Vicente, Congregación de Madres Cristianas y Apostolado de la Oración.
 Un servicio de café en precioso estuche, Asociación de Hijas de María Inmaculada.
 Una columna de nogal con artística figura, Con- gregantes de San Luis Gonzaga.
 Un camino de mesa, un cubre fruteros y una car- peta, bordados en seda y oro, las Religiosas y huérfa- nas del Colegio de María Cristina de Aranjuez.
 Una preciosa carpeta ministra de plata, D. Julián E. Infantes y familia.
 Un precioso cngulo bordado en sedas, las Religio- sas del Colegio de la Inmaculada Concepción de Tole- do, vulgo Ursulinas.
 Un juego de café, D. Jorge Abad, Presbítero.
 Una palia y sobre hostia bordados, D.^a Isabel Prota Carmena, de Madrid.
 Una preciosa cartera, piel fina y plata, D. Mannel de la Vega.
 Un copón, Sra. Viuda de Araiztegui, de Madrid.
 Un magnífico servicio para cerveza, D. Juan José de la Vega y señora.
 Un bonito servicio de chocolate y dulces, de plata, D. Venancio Ruano y familia.
 Un magnífico álbum con sentida dedicatoria y fir- mas, los Socios del Círculo Católico para la enseñanza de esta ciudad.
 Dos florones, las Religiosas de Santa Clara.
 Un elegante budoair, D. Manuel Moro, del Co- mercio de esta ciudad.
 Otros muchos regalos hay que harían interminable esta lista, y que publicaremos otro día.

Limonas repartidas.

El martes, á las diez, en el Palacio Arzobis- pal, se distribuyeron más de mil raciones á los pobres de esta ciudad por las señoras y se- ñoritas D.^a Saleta Cabrero, D.^a Ramona Del- gado, D.^a Amalia González, D.^a María y doña Carmen de Soetra, D.^a Pilar Argüelles, doña Carmen y D.^a Angeles Planas, D.^a Luisa Suero, D.^a Dolores Velasco, D.^a Mónica López de Cris- tóbal y otras dos señoras Catequistas de las Da- mas del Divino Redentor.
 Al siguiente día, acompañadas de los seño- res de la Asociación Sacerdotal, hicieron el re- parto de las ropas siguientes:

Mantas de cama.....	167
Chalecos de Bayona.....	68
Fajas de hombre.....	48
Sábanas.....	52
Bufandas de 1. ^a	37
Ídem de 2. ^a	11
Ídem de 3. ^a	24
Jergones.....	12
Pantalones de niño.....	20
Ídem de hombre.....	3
Camisas de hombre.....	46
Ídem de niño.....	6
Refajos de mujer.....	100

Ídem de niña.....	9
Camisetas de hombre.....	24
Delantales de mujer.....	16
Ídem de niña.....	3
Mantones de mujer.....	60
Toquillas.....	85
Cortes de vestido.....	29
Pelerinas.....	40
Camisas de mujer.....	50
Medias, pares.....	61
Pantalones de niño.....	5
Enagüitas.....	5
Pantalones de mujer.....	3
Pañuelos de cabeza.....	24
Boinas.....	33
Camiseta de mujer.....	13
Chambras de ídem.....	16
Envolturas.....	56
Zapatillas, pares.....	12
Corsés de niña.....	3
Vestidos de niño.....	48

SECCIÓN OBRERA

Ventajas del ahorro.

Bélgica es quizá de las naciones europeas la que mejor cultiva su suelo y mejor distribuye la riqueza que crea. Es también la que mejor practica el ahorro en mayor escala, como lo demuestran los datos siguientes relativos á la Caja de Ahorros y Retiros, fundada en 1865.
 Los fundadores se lisonjearon con la espe- ranza de que su institución llegara á reunir una suma de cien millones de francos; pues bien, en la actualidad hay depositados en ese Centro 764.000.000, repartidos en 3.265 libretas, ade- mas de 324.000.000 de títulos inscritos.
 Ese enorme suma es un resultado del ahorro, puesto que la cuantía del 83 por 100 de las libre- tas es inferior á 500 francos. Hay, pues, una libreta por cada tres habitantes, es decir, que el número de ellas es mayor que el de familias belgas.
 El ahorro diario excede de 900.000 francos, y solamente los niños de las escuelas han acu- mulado, con imposiciones de cinco céntimos, la cantidad de 10.000.000 de francos.
 No son menos satisfactorios los progresos de la mutualidad. En 1895 había 750 socieda- des de Socorros mutuos reconocidas; ahora exis- ten 7.000, y en este decenio el número de libre- tas de la Caja de Retiros instituida por el Estado se elevó á 780.000.
 Se cuentan unas 6.000 Sociedades de seguros contra enfermedades, y figuran en sus listas más de 300.000 afiliados. Resultado de la costumbre del ahorro es que en Bélgica abundan las pe- queñas fortunas y las medianas, y que escasean, si acaso los hay, los pobres de solemnidad.
 Pero es que hay que tener en cuenta que la nación es eminentemente católica.

Cuestión social.

Un día de primavera, cabe la orilla del Tajo, pasando por su ribera se vieron por vez primera el capital y el trabajo.
 El capital altanero al trabajo reprendió diciéndole: —Majadero, fuera ese sucio sombrero, ¿no adviertes que paso yo?
 Aquí el dinero lo es todo, mi Dios es el capital, el vulgo torpe y brutal viene á ser, en cierto modo, poco más que un animal.
 Con que ó dejas libre el paso ó al río vas de cabeza; de un pobre nadie hará caso y yo pagaré el fracaso como paga la nobleza.
 El trabajo que sentía cómo la sangre le hervía bajo su cortada piel, y que á su rostro subía una oleada de hiel,
 Le dijo con tono fiero, rugiendo como un león: —Poco á poco, caballero, llevo más limpio el sombrero que no usted el corazón.
 ¿Queréis con empeño loco descubra mi testa honrada de canas ya coronada? Pues no habéis pedido poco para no conseguir nada.
 Y ya la sangre brotaba y los ojos se encendían, y ya la barba temblaba y el corazón se alteraba y las manos se subían,
 Cuando una señora hermosa desde los cielos bajó, y allí en medio presurosa,

con unos labios de rosa así á los dos increpó:
 —Muy arriba está el metal, y el trabajo está muy bajo; ¿queréis curar tanto mal? pues que suba algo el trabajo y que baje el capital.
 Y así con tan fuerte lazo iréis en muy breve plazo á uiros pronto los dos en fuerte y estrecho abrazo en las entrañas de Dios.
 Y al partir tan gran beldad dejó en los aires escrito el nombre dulce bendito de la santa Caridad.
 J. B. Bristán.

Triunfo del huelguista.

—Hemos, al fin, triunfado, Carmelita.
 —¿Qué dices, Antonio?
 —Qué mañana se reanuda el trabajo. Los patronos se han rendido á los pies del pueblo obrero.
 —No puedes figurarte lo que esto me alegra. Tantos días de paro me asustaban y traían muerte de cavilaciones.
 —Tranquilízate, pues; el sábado te traeré veintiuva pesetas, es decir, seis mas que ahora.
 —Buena falta me hacia, porque debo en el borro y en la tocinería, tengo á Pedrito descalzo y Rosita está enseñando las carnes por las mangas.
 Reanudóse el trabajo el siguiente día, como dijo Antonio; los obreros se felicitaron por su constancia y solidaridad, y al terminar la sema- na los patronos pagaron los jornales con el aumento convenido.
 —Aquí tienes las veintiuva pesetas, Carme- lita; paga lo que debas y compra lo que te haga falta.
 —Así lo haré, Antonio; pagaré al casero, al panadero, al tocintero, y le compraré una chaqueta á Rosa y unos zapatos á Pedrito. Las deudas me apuran y el dinero me quemaba las manos.
 Carmelita lo hace como lo tenía pensado, que es buena mujer y no despilfarradora.
 —D. Carlos, vengo a pagarle la casa.
 —Ya se pasaban los días.
 —Pero ya usted veía que Antonio estaba parado.
 —Sí que lo veía, y por eso os he esperado.
 —Muchas gracias, D. Carlos. Tome las quince pesetas del mes vencido, y hasta el que viene.
 —Muy bien, Carmelita.
 —Adios, D. Carlos.
 —Mujer, aguarda... Me sabe muy mal el decirte, pero es preciso.... me fuerzan las circunstancias.... se están poniendo tan mal las cosas....
 —¿Qué quiere decirme usted, D. Carlos?
 —Pues eso, que desde hoy aumento en diez reales el alquiler.
 —¡D. Carlos!...
 —Lo hago con todos los inquilinos.
 —Y cómo se acuerda usted ahora!...
 —Hija, uno no quisiera, créeme, pero los jornales se han puesto por las nubes y los ma- teriales más allá. Con estas huelgas....
 Carmelita nada respondió, quedando en libertad para buscarse otra vivienda.
 Lo intentó sin fruto; los alquileres subían en todos lados. Le fué preciso capitular con D. Carlos y quedarse pagando el convenido aumento.
 —Sebastián, dijo Carmelita—¿qué es lo que te debo?
 —Voy á verlo.... dos pesetas treinta cén- timos.
 —Cóbrate.
 —Te sobran....
 —No me devuelvas; voy á llevarme unas frioleras.
 —Lo que quieras; tengo de todo, muy fres- co y muy bueno.
 —¿Esto, á cómo?
 —A ocho.
 —Pues la otra vez me lo cobraste á seis.
 —Es verdad, pero ahora lo vendo á ocho.
 —Y ese encarecimiento, ¿por qué?
 —Me han subido el alquiler del puesto, y tú comprenderás que yo estoy aquí para algo más que para contemplar vuestras caras.
 Carmelita se llevó menos de lo que pensaba por causa del encarecimiento. Le fué inútil cambiar de tabla, porque en todas se había subido el precio y la respuesta que la daban era la misma: nos han subido los puestos.
 El capital se le iba mermando; las seis pesetas de aumento en el jornal de su Antonio se le iban quedando á jirones aquí y allá, como los vuelos de un manto á quien anda entre zarzales.
 —No puedo pasarme sin las botas de Pe- drito; va hecho una desdicha con los pies por el suelo.
 —Diga usted, maestro, ¿por estos zapatos, cuánto?
 —Dieciocho reales, ni un céntimo menos.
 —Con doce están bien pagados.
 —No, señora; se los pondré en dieciséis, por- que es usted.
 —Siempre costaron catorce.
 —Esto era antes, pero ahora, los oficiales

nos chupan, y nos vemos negros para pagar sus exigencias. Desde la última huelga se han puesto imposibles.
 —¿Quiere usted catorce?
 —Lo siento, señora; tal vez le pueda servir otro día.
 Carmelita se dejó los zapatos en la percha. Aquella música de la huelga, que le sonaba á música de ángeles, en el chinchín de la veintiuna pesetas, ahora que se la cautaban el case- ro, el tocintero y el zapatero, le sonaba á horri- eona concerrada.
 Pedrito podría pasarse con unas alpargatas; pero Rosita necesitaba de precisión una cha- quetita.
 —Joven, ¿esta tela, á cómo?
 —Por la lisonja, que agradezco, se la dejaré á veinticinco céntimos. ¿Cuántas varas le corto?
 —Por ese precio, ninguna; ¿la quiere usted á quince?
 —Me la pagará á veinte. ¿Cuántas quiere?
 —Hace pocos días era á quince, y no la pago á más.
 —Tiene usted muchísima razón, pero desde la última huelga las fabricas han cargado las facturas un 30 por 100. Si la quiere usted, le he dicho lo último.
 Carmelita se conformó por fuerza y pagó á la tienda el aumento de la huelga pasada.
 —Carmelita, dijo Antonio, toma otras veinti- una pesetas. Vamos á estar como príncipes. ¡Oh la huelga! La huelga es la redención de la clase obrera, como nos dice Don Paco.
 —Pues, hijo, yo no veo la bienandanza que Don Paco dice, ni las ventajas de la huelga.
 —Aquí la tienes, mujer ignorante; seis pesetas más por semana.
 —¿Qué me importa el aumento de jornal, si desde el casero hasta el zapatero todos invocan la huelga para encarecer la vida? Vamos á estar lo mismo, sino peor, y el beneficio de la huelga se ha vuelto humo de pajas.
 Carmelita tenía razón. Estamos en la socie- dad organizados á la manera de engranajes en una máquina de reloj. Cuanto más corren los unos más corren los otros, si los pequeños do- blan su magnitud, han de doblarlo los segun- dos y siempre la razón es igual á sí misma.
 Adolfo.

Secretariado popular.

Núm. 3.—¿Los Párrocos estamos obligados á librar gratuitamente y en papel de oficio las partidas de bautismo que se nos reclamen para unir las á los expedientes de quintas?
 Pedidas por el Alcalde, si. Pedidas por el particular sobre Ud. derechos siempre, y si consta al pie de la partida que es para las quintas, se extiende en papel de diez céntimos; si no consta nada, en papel de peseta.

¡La inteligencia no delinque!

Á D. Antonio Maura.
 Desde que Maura, filósofo, dando mico á Lucio Sáncera, estableció por principio que el pensamiento no peca, y aunque mil barbaridades conciba la inteligencia, no delinque, y en el mundo no hay mala ni una mollera; en los gremios escolares anda la marimorena, y golfos y presidiarios parece que van de fiestas.
 En los futuros exámenes no hay que temer nos suspendan, se dicen los estudiantes, pues no delinque ni peca la inteligencia más torpe; ¿lo dijo Maura?... frase hecha: y donde no haya delito injusta será la pena.
 Que un médico nunca atina, que un boticario la yerra, mientras espicha el enfermo: ¿delinque la inteligencia? Que un estudiante anarquista en Derecho hay que defiende que el mundo se despanzarre: ¿qué peca su inteligencia?
 Si por un duro que cambio doy solas cuatro pesetas, no falta, pues cuatro y cinco son igual en mi aritmética.
 Al Gobernador, los golfos, le han dicho en son de protesta que el que las piensa las hace, y si el que piensa no peca, tampoco, ó Maura no es Maura, delinquen ellos haciéndolas, más habiendo quien las hace mejor y antes que las piensa.
 Si no peca el pensamiento tampoco peca quien piensa con estómago de buitre, ó con corazón de bestia. No hay error que no haya dicho un filósofo ó poeta, dijo Julio; si oye á Maura, ó un gobernante, añadiera: Cuando Maura se confiese, ignoro si se confiesa,

la Confesión general bien de memoria se aprenda.

Y así entone el mea culpa; Padre, pequé muy de veras por pensamiento, palabra y obra, mea culpa, mea culpa de hacer cuatro frases tan de prisa con mi lengua, cual me pinto en dos brochazos un paisaje á la acuarela.

Siendo el delito infracción de la ley ó de las reglas del bien obrar, á Dios mismo inferí una grave ofensa, creyendo que en nuestra frente instaló la inteligencia cual reloj desconcertado sin engranajes ni cuerda.

Por eso contra mi frase se alzó tanta inteligencia pecadora; que ya nadie piensa de mí cosa buena.

S. Liso y Estrada.

TESTIMONIO DE RECONOCIMIENTO

Sr. Director de EL CASTELLANO.

Muy señor mío: Ruego á Ud. haga público en el periódico de su digna dirección mi reconocimiento hacia la Compañía de Seguros *San Insurance Office*, y á su agente por esta provincia D. Antonio Losada Pérez, por la presteza y correcto proceder observado en el arreglo de las pérdidas ocasionadas con motivo del incendio ocurrido el día 29 del próximo pasado mes de Enero, y que destruyó por completo mi establecimiento de tejidos, paquetería y coloniales.

Me complazco igualmente en hacer constar, que la mencionada Compañía de Seguros *San*, acaso por su a utigüedad y poderío financiero, sus pólizas de seguro reúnen condiciones de liberalidad para el asegurado como ninguna otra, siendo su funcionamiento completamente distinto.

Le anticipo las gracias y quedo de Ud. atento seguro servidor

q. b. s. m.

Ricardo Huertos.

Val de Santo Domingo 8 de Febrero de 1908.

NOTICIAS

Aldeaneco.—Se remitió con inmenso júbilo una solicitud por las hermanas de los Sagrados Corazones de Jesús y María, la que, elevada por el celoso Párroco, que no descansa en buscar medios para comprar un retablo para el Altar Mayor y los Sagrados Corazones, firmada por su Presidenta, Junta y Celadoras, pidiéndole un donativo para su ayuda.

Hey se recibió el aviso, y tan pronto se notificó la concesión, toda la Hermandad, incluso su Párroco, no han dejado de manifestar su alegría y decir: Viva muchos años nuestro Cardenal; Dios se lo pague; qué bueno es, decían todas, cómo nos ampara.

Asimismo el Párroco está en continuo trabajo de rifas, que hacen por indicación suya, y ya sabemos que en breves días será una buena, y que hay personas que no miran despreciadas para comprar objetos en beneficio de la Parroquia, como D. Jesús Adanez, comerciante, y muy querido como respetado en esta villa de Aldeaneco. El Párroco hará otro ofrecimiento benéfico y varias personas respetabilísimas á fin de recaudar fondos y para rifas. Las Hermanas y pueblo están muy entusiasmados al ver la reforma y lo bueno de su Iglesia.

Adelante, les dice el Párroco Sr. Quispe, que no hay que desmayar; y dicen, adelante, Sr. Cura, que todos le ayudaremos.

Qué alegría para estos feligreses y Párroco al ver la unión; así que no podemos menos decir en las Juntas: Sea Dios Bendito. En Nuestro Padre, y en él confiamos ver nuestra obra y la bendición de nuestro queridísimo Prelado, á quien Dios dé mucha salud y vida.—*El Corresponsal.*

Ventas con Peña Aguilera.—Se ha formado una Junta para recaudar fondos con el fin de reedificar y hermosear la Ermita de Nuestra Señora del Águila. Dada la devoción proverbial de este vecindario á su amada Imagen, se espera que el resultado supere á las más halagüeñas esperanzas, y que pronto se lleven á cabo las obras.

Yuncillos.—Estos días de Carnaval hemos tenido el gusto de tener entre nosotros al Sr. Director Diocesano del Apostolado. Ha venido á reorganizar la Asociación del Corazón de Jesús, que estaba casi extinguida, y á ese fin ha dirigido su predicación el domingo y lunes de Carnaval. Se ha constituido la Junta y nombrado nuevas celadoras.

Noblejas.—Se halla vacante la plaza de Médico titular de dicho pueblo, dotada con el haber anual de 1.500 pesetas.

Orgaz.—Días pasados en dicha localidad, y en el edificio en que se halla el Juzgado municipal, prodújose un incendio que, merced á los auxilios prestados por las Autoridades y vecindario, pudo ser extinguido dicho incendio, librando de las llamas el archivo y demás enseres del expresado Juzgado, aunque desde

luego las pérdidas ocasionadas por el siniestro han sido tasadas en 1.200 pesetas.

Polán.—El ilustrado Médico y rico hacendado don Eduardo de Domingo y Cea, que reside en la actualidad en dicha villa, se halla enfermo, aunque afortunadamente ya fuera de la gravedad que en los primeros días de su enfermedad se advirtió.

Celebraremos su pronto y total restablecimiento, como asimismo es deseado por todo el vecindario y el de los pueblos limítrofes, á quien todos le profesan el mayor aprecio.

—Por el delito de corta de leña de encina en una finca propiedad de D. Rafael González Alegre, cuya finca se halla en término de dicho pueblo de Polán, han sido detenidos Emilio Tante y Simón y su hermano Esteban, quedando á disposición del Juzgado correspondiente.

San Martín de Montalbán.—Se halla vacante la plaza de Médico titular, dotada con el haber anual de 1.000 pesetas.

Talavera de la Reina.—Durante los días 9, 10 y 11 del mes actual tendrá lugar en esta villa la comprobación de pesas y medidas.

Menasalbas.—Al vecino de Totanes Celestino Labrador se le ha extraviado una caballería en dicho pueblo de Menasalbas.

Torrijos.—El día 31 del actual tendrá lugar en el Juzgado de Instrucción de este pueblo la subasta de una casa sita en Fuensalida, tasada en 1.025 pesetas, una viña sita también en término del mismo pueblo y tasada en 600 pesetas y otra viña en igual término tasada en 450 pesetas.

DE LA CAPITAL

Conferencias científico-religiosas en la Santa Iglesia Catedral, Primada de las Españas.—Como saben nuestros lectores, durante los cinco primeros domingos de la presente Cuaresma tendrán lugar en la Santa Iglesia Primada, á las cuatro de la tarde, después de los Oficios Divinos, unas Conferencias científico-religiosas á cargo del distinguido orador sagrado D. Antonio Alvaro y Ballano, ilustrado Magistrado de la misma.

El asunto que constituirá el tema de las expresadas Conferencias será: *Verdadero concepto de la libertad humana, y modo de perfeccionar tan hermosa prerrogativa del hombre.*

Teniendo en cuenta los paternales deseos de Su Eminencia Reverendísima, iniciador de estas Conferencias, y la importancia grande de la materia que ha de ser tratada, es de esperar que el piadoso y culto pueblo toledano acudirá solícito á escuchar la autorizada y elocuente palabra del M. I. Sr. Magistrado, demostrando así una vez más su inquebrantable adhesión á las salvadoras doctrinas de nuestra Santa Madre la Iglesia.

Después de unas brillantes oposiciones celebradas en el Conservatorio de Madrid, ha sido propuesto por el Tribunal, por unanimidad, para la plaza de Profesor de música de la Escuela Normal Superior de Maestros de Toledo, nuestro querido amigo D. Francisco Alembilla y de León.

El jueves próximo pasado contrajo matrimonio en Ajofrín la distinguida Srta. D.^a Rafaela Martín Maestro con el joven propietario agricultor D. Felipe Moreno y Pinto; fueron padrinos en tan sagrado acto D. Felipe Medrano, tío de la contrayente, y D.^a Dolores Medrano, madre de la misma; los contrayentes recogieron las felicitaciones de los vecinos del pueblo y valiosos regalos de los invitados al acto, de los que sobresale el hecho por el abuelo de la novia D. Manuel María Medrano, consistente en las trece onzas de oro que sirvieron de arras, con la particularidad de que cada una de dichas monedas es de un busto, desde Felipe V hasta la última de 100 pesetas del Rey actual; estas arras fueron donadas envueltas en un billete de 1.000 pesetas.

Con motivo de celebrarse las Conferencias científico-religiosas durante los cinco primeros domingos de Cuaresma, quedan suprimidos los Sermones de la mañana en la Santa Iglesia Catedral.

En la Iglesia de San Idefonso (San Juan Bautista), habrá Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola, para criadas de servicio y artesanas.—Comenzarán el martes 10 de Marzo, á las cuatro de la tarde, con el Sermón preparatorio, predicado por el Reverendo Padre Sinfoniano Fernández, de la Compañía de Jesús.

Todos los días, á las seis de la mañana, habrá Misa con Plática y acto seguido la Meditación. Por las tardes se tendrá otra Plática y Meditación á las cuatro.

El domingo 15, á las seis de la mañana, será la Comunión general con fervorines. Se dará al fin la Bendición Papal.

Previamente invitados por el Emmo. Sr. Cardenal asistieron el jueves á un espléndido almuerzo los señores Capellanes de Reyes, Capellanes y Párrocos Muzárabes, Párrocos y Comisiones de las oficinas Eclesiásticas y de la Asociación Sacerdotal. También

tomaron parte en el banquete un Canónigo de Sevilla, venido en representación del Sr. Arzobispo; otras dos Comisiones de los Sres. Canónigos de Madrid y de los Sres. Párrocos del mismo punto.

El Emmo. Prelado hizo varias preguntas para estimular á los asistentes á que en la reunión reinara la más expansible cordialidad. Amenizó la comida el poeta levantino D. José Aguirre, recitando con oportunidad y entusiasmo dos hermosas poesías: una en castellano á la Reina de los Angeles María Santísima, y otra en valenciano titulada *La Casita Blanca*; ambas le valieron una salva de aplausos.

Al final tomaron la palabra los representantes de las Corporaciones dichas Sres. Ancos, Moraleda, Campoy, D. Donato Jiménez y los Sres. Canónigos de Madrid y Sevilla. Por fin habló el Sr. Cardenal dando gracias á todos y aplaudiendo los propósitos manifestados por todos de permanecer cada vez más unidos á las enseñanzas de Nuestra Santa Madre la Iglesia.

Todos quedamos altamente complacidos.

Los Seminaristas dedicaron el día 4 del actual una Comunión por el Prelado.

El Círculo Católico y el Sindicato de San José han cambiado de local, trasladándose á la plazuela de las Capuchinas, núm. 2, donde tienen un hermoso y espacioso salón para dar conferencias.

El Sr. Cura Párroco de Polán dispuso una Comunión general para que Dios prolongue la vida de nuestro Emmo. Prelado.

El Seminario pasará hoy el día en el campo por obsequio del Emmo. Sr. Cardenal.

La velada verificada el martes pasado en el hermoso Salón del Seminario en honor á nuestro Eminentísimo Prelado, resultó extremadamente lucida. Cuanto se diga en elogio de los Sres. Seminaristas que tomaron parte en ella, será poco. Espontáneamente, y sin que fuera bastante el deseo de no interrumpir á los actores, brotaban aplausos de los entusiasmados corazones de los asistentes. Más de una vez oímos decir á éstos: «parece mentira que jóvenes no acostumbrados á estas lides y representaciones, lo hagan tan bien».

La representación de *La patria chica*, y más todavía la parodia de los cantares que en ella se recitan, acomodados al objeto de la fiesta y dirigidos con sagacidad y gran oportunidad al Sr. Cardenal, arrancó repetidos aplausos.

Nuestra más cordial enhorabuena á los Sres. Superiores del Seminario por el acierto con que han preparado y llevado á cabo la velada dicha.

La fiesta de Santo Tomás, celebrada en la mañana de hoy por los teólogos del Seminario Conciliar, ha resultado solemnísima. El Sr. Borondo, encargado de la Oración Sagrada, ha superado á las esperanzas que siempre hacen concebir sus dotes oratorias y sus vastos conocimientos. Nuestra enhorabuena á los señores organizadores y al eminente orador.

Hemos oído hacer elogios muy cumplidos del personal encargado por su Eminencia para organizar los banquetes oficiales y particulares dados estos días en el Palacio Arzobispal; el Mayordomo, Sr. Cadenas, auxiliado por D. Jorge Abad y D. Francisco Yébenes, han probado una vez más su disposición y actividad.

Según anuncia la Prensa de Madrid, el próximo día 17 visitará esta capital S. M. el Rey, acompañado del Príncipe Kuni y el Ministro de la Guerra.

El Batallón de Alumnos de la Academia de Infantería efectuará en el Campamento ejercicio de tiro y maniobras.

El jueves de la actual semana estuvo en esta capital el Diputado á Cortes por este distrito D. Manuel Basarón.

Indudablemente las fiestas del Carnaval están llamadas á desaparecer en Toledo. En el presente año han sido un verdadero fracaso: el tiempo, durante los tres días, amenazando lluvias y con un aire tan fuerte como molesto, que hacía imposible estar en ningún paseo; en las calles no se ha visto ninguna novedad en los disfraces; los bailes, tanto los públicos como los de sociedad, desanimados, en particular los primeros.

Nos dicen que un importante funcionario de cierta dependencia oficial de esta ciudad, piensa contraer matrimonio muy en breve con una distinguida señorita de la buena sociedad madrileña.

El día 2 de los corrientes falleció en esta localidad el activo empleado de este Ayuntamiento D. José Menchero y Prudeciario.

Tanto á su desconsolada viuda é hijos, como á su hermana D.^a Bernarda y hermano político D. Mariano Díaz, acompañamos en su profundo pesar.

Durante los días de Carnaval, el Inspector de Policía Urbana Sr. Sáinz ha efectuado algunos cateos, recogiendo varias armas blancas y de fuego.

Con objeto de visitar á nuestro Emmo. Prelado y felicitarle por la celebración de sus Bodas de Oro,

han sido muchas y distinguidas las personalidades que han permanecido varios días en esta capital.

Ayer viernes, durante todo el día, tuvo ejercicios en el Campamento de los Alijares el Batallón de Alumnos de la Academia de Infantería.

En la Administración de este semanario se halla depositada una pulsera que fué encontrada en el Salón del Seminario Conciliar la noche de la velada en honor del Emmo. Sr. Cardenal Sancha. La persona á quien se le haya extraviado puede recogerla de dicha Administración dando señas de la forma y clase de la pulsera expresada.

Por el Arquitecto provincial Sr. Martín se ha hecho la recepción provisional de las obras de las Escuelas públicas en Ventas con Peña Aguilera.

Son dos hermosos y amplios edificios construídos de piedra sillera que honran al pueblo, al dicho señor Arquitecto, que ha hecho toda clase de trabajos y viajes sin interés alguno, y aun ha hecho desembolsos de consideración, y principalmente al Excmo. Sr. Conde de Casala, que á su costa ha levantado uno de los edificios mencionados. Pocos pueblos podrán gloriarse de tener unas Escuelas de las condiciones de las recientemente construídas en éste.

El Alcalde de esta ciudad Sr. Benegas ha tenido á bien remitirnos una Memoria del Centenario de Rojas con el discurso del Sr. Pidad. Agradecemos este recuerdo á dicho Sr. Benegas y sólo sentimos que, por causas ajenas á nuestra voluntad, haya tardado en llegar á nuestras manos.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Días 8 y 9, Iglesia de Santa María Magdalena; 10 y 11, Iglesia del Colegio de Doncellas; 12 y 13, Parroquia de San Nicolás de Bari, y 14, Parroquia de Santiago Apóstol. Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

Santa Iglesia Catedral.—Mañana domingo, Conferencia por el Sr. Magistral á las cuatro y media de la tarde.

Iglesia de San Vicente.—Todos los viernes de Cuaresma se rezará el Vía Crucis, empezando á las cinco y media de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El domingo, sexto de San José, á las ocho, Misa de Comunión general. A las nueve y media, Tercia y Misa cantada. Por la tarde, á las cuatro y media, Rosario, Ejercicio de los Siete Domingos con Sermón, que predicará el Rdo. P. José Gabriel de Jesús María, y Procesión del Santo Escapulario del Carmen.

El viernes, á las cinco de la tarde, Vía Crucis.

El sábado, á las seis y media, Misa de la Santísima Virgen. Por la tarde, á las seis, Salve solemne, Rosario y Visita á la Reina del Carmelo.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo, 8 de Marzo, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

Todos los viernes, domingos y martes de la santa Cuaresma, se hará el Ejercicio del Santo Vía Crucis al toque de las Oraciones.

Iglesia de Padres Jesuitas.—El domingo 8, á las ocho de la mañana, Misa de Comunión y Ejercicios de los Siete Domingos de San José.

El Martes 10, á las cuatro y media de la tarde, se dará principio á los Ejercicios Espirituales para criadas y artesanas.

Convento de Gaitanas.—El domingo, á las diez, Exposición, Misa y Ejercicio de los Siete Domingos de San José.

Durante el presente mes de Marzo, la hora de Exponer por la tarde será á las tres y media, y la de Reservar á las cinco y media.

Colegio de Doncellas.—El viernes, á las cuatro de la tarde, Sermón de Cuaresma, predicado por el Reverendo Padre Carmelita Fr. José Gabriel.

Convento de San Pablo.—El viernes, á las tres y media de la tarde, Sermón, que predicará el Lic. Don Gabino Marqués y Camacho, Capellán de Reyes.

Hotel Imperial y Restaurant

Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio

de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

BUENA LUZ**LAMPARAS**

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Almacén de vinos al por mayor de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

PRECIOS

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros.
Idem blanco. 2,75

JUAN VARGAS

Dora, plata y niquela, según los últimos adelantos, toda clase de metales, en especialidad los objetos destinados al culto divino. Los encargos en la tienda de Ornamentos de Iglesia «La Trinidad», Comercio, núms. 2 y 4, y para más detalles calle del Ángel, número 24.

TALLER DE ESCULTURA

RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronces para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3.—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

Un amigo periodista con interés de obsequiar, me ha ofrecido su diario por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta, mas no la quiero aceptar, porque aquí, en esta su casa, es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno mi exquisito mazapán, si hasta los del extranjero le vienen aquí á comprar.

Si es las agujas de carne, ¡qué las voy á anunciar! cuando todo el mundo sabe que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pasteles, no me hace falta decir; pues demasiado lo dicen los que saben distinguir.

Pastillas brea especiales, ¡para qué voy á anunciar! si vienen solicitando más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover, decirlo es inútilmente, ¡quién ignora donde vende Telesforo de la Fuente!

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49.—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4.—TOLEDO

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar de

P. JOSÉ SAYANNA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

BAZAR DÍAZ-MARTA

Bombillas para luz eléctrica de la mejor clase que se fabrica, á 60 céntimos una.

El encendedor *Duplex*, de platino, última novedad, por una peseta.

Grandes surtidos en artículos para regalos y caprichosos juguetes mecánicos.

Vajillas de loza, cristalerías y batería de cocina.

COMERCIO, 10

BAZAR DÍAZ-MARTA

PARA PAJARERAS

canarias nuevas, superior calidad, se venden al precio de 1,50 pesetas en la portería del Santísimo Cristo de la Vega.

LA FLOR DE CASTILLA

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave Maria, 1.—TOLEDO

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarajo, 7.—TOLEDO—Solarajo, 7.

RELOJES PULSERA

Y EXTRAPLANOS

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Baldomero Moraleda

Plaza de San Justo, núm. 3.

Se hacen toda clase de reparaciones y obras de nueva planta al contado y á plazos, con personal sin asociar, con un 10 por 100 de rebaja en toda clase de azulejos y solados hidráulicos.

Se trabaja hasta la puesta del sol.

SINALCO

es sin duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: *La Deliciosa*, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de Teodoro Romero, Recoletos, 15, telf. 60.

NUEVA CONFITERÍA Y PASTELERÍA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros é higrómetros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento adecuado al fin á que se destina.—Abundante y escogido material científico.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Médicos honorarios.—Pídanse Reglamentos.

Estatuaria Religiosa de cartón madera.

Única casa que tiene imágenes que pueden ser bendecidas é indulgentiadas según Decreto dado en Roma por la Sagrada Congregación de Indulgencias.

Se facilita, á quien lo solicite, diseños, precios y toda clase de datos.

Artículos para Iglesias y Oratorios de las fábricas de Meneses y de San Juan de Alcaraz.

En esta casa se vende á los mismos precios que en citadas fábricas.

Venta á plazos y al contado

Sebastián Díaz-Marta

Comercio, 10.—Toledo.

IGNACIO MONTAÑÉS

HERRERO Y CERRAJERO

Se hacen composturas en camas de todas clases y modelos; se doran y limpian camas doradas; se construyen colchones de muelles y telas metálicas, de matrimonio, desde 7 pesetas en adelante; íd. íd., camera, desde 5 íd.; íd. íd., de persona sola, desde 4 íd.

CALLE DE LAS CORDONERÍAS, NÚM. 82, TOLEDO